
通达电气总经理蔡琳琳：

紧跟趋势创新推动 打造“第二增长曲线”

本报记者 任明杰 王婧涵

2024年，智慧交通行业龙头通达电气迎来成立30周年。 30年来，通达电气从车灯到

车载IT电气集成，深耕智慧交通软硬件一站式解决方案服务，通过不断技术创新，实现

了可持续发展。 前三季度，公司实现营收4.08亿元，同比增长9.96%；净利润1670万元，同

比增长541.09%。 第三季度，公司营收环比增24.39%，扣非净利润环比增126.18%，发展

趋势持续向好。

近日，通达电气总经理蔡琳琳在接受中国证券报记者专访时表示，公司将紧跟智能

化、绿色化发展的趋势，以快速定制化研发和服务能力，以及配套的管理体系和技术服务

体系为支撑，持续增强核心竞争力。 同时，公司将以创新的业务模式，推动移动医疗领域

布局，打造“第二增长曲线” 。

以技术创新推动基业长青

中国证券报：公司是伴随中国公交事业的发展而成长起来的，请简要说明公司经历

了怎样的发展过程？

蔡琳琳：公司成立至今已有30年，发展历程主要分为三个阶段：第一阶段是1994年

公司成立到2003年，公司产品主要以车载光源为主，包括车厢照明，以及一些车载灯饰。

这一阶段，公司从摩托车产品向照明产品转型，一步步完善车载光源产品线；第二阶段是

2004年到2013年，公司注意到信息化发展的大趋势，产品开始涉足汽车智能控制系统以

及信息化平台；第三阶段是2014年至今，公司的产品更加丰富，发展方向更加多元，涉足

客车、商用车、乘用车等多个车型，还获批专用车生产资质，设立了专用车事业部，为客户

提供专用车改造和定制服务。 目前，公司主要为客户提供智慧交通软硬件一站式解决方

案，产品主要应用于大中型客车、城市公交车、物流车等商用车。

中国证券报：前三季度，公司业绩稳步增长。 这是如何做到的？

蔡琳琳：我觉得主要原因是公司一直以来秉承稳健的发展策略。 特别是，公司作为

多家国内知名商用车企的长期配套商，与之建立了良好的合作关系。 我们的客户主要包

括金龙汽车、宇通客车、中通客车、安凯客车、比亚迪等客车制造厂商，大运汽车、陕汽集

团等商用车制造厂商，以及广州公交集团、深圳巴士集团等国内各大城市公交企业等。

同时，我们与上述客户拥有多个合作开发项目，并能够根据市场情况变化动态更新

和增加合作内容，这为公司的长期稳健发展打下了坚实的基础。 此外，公司拥有完整的

产品体系，技术研发创新能力强，快速高效个性化定制能力突出。 比如，当前部分自动驾

驶公交车尺寸较主流公交车偏小，要适应小型化趋势，就需要开发相关配套的小型化电

气设备。为此，我们专门定制开发了符合车内空间特点的配套产品。这样的应变能力和服

务能力，让我们获得了客户的长期信赖。

中国证券报：您认为通达电气30年来实现稳步发展的原因是什么？

蔡琳琳：我觉得核心原因在于公司能够紧跟时代发展的步伐，通过持续的技术研发

和产品更新迭代，形成了以技术和市场为导向的研发、生产、技术支持、销售能力，不断打

磨公司的核心竞争力，这也是公司这么多年来能够一直陪伴头部主机厂发展壮大的根本

原因。 30年来，公司始终围绕市场需求开展产品研发，保持在细分市场的技术领先地位，

引领国内车载电气产品的研发方向。 公司以自主研发为主，一方面通过股权激励、技术

研发人员绩效指标与产品销售情况挂钩等方式提高研发人员的积极性和市场敏感度，另

一方面积极与上下游企业及高校等研究性机构合作，共同承担省市重大技术攻关课题，

突破行业技术难点和瓶颈，不断将新的技术理论转化为有效生产力，实现科技成果转化。

今年以来，公司研发团队紧随行业动态和技术趋势，将5G、大数据、云计算、人工智

能、物联网等技术与应用场景紧密结合，不断创新和突破，陆续完成了刹车温度监测及涉

水报警系统的研制，完成电子风扇、大流量水泵、漏气传感器、中控屏、全液晶仪表等多款

产品新型号的开发，以及电动塞拉门等产品的升级等研发工作。 同时，公司软件系统及

配套硬件产品均采取高度定制化、个性化的市场策略，加强市场开拓。 经过30年发展，模

块化、快速定制化有效结合的研发及服务能力，以及配套的管理体系和技术服务体系已

经成为公司的核心竞争力之一。

加快移动医疗业务布局

中国证券报：除了客车业务，公司今年在业务布局方面有哪些新进展？

蔡琳琳：在物流车等其他商用车、工程机械业务领域，公司以智能热管理系统、新能

源车载远程终端、电子水泵、中控屏、智能仪表、车身控制器等六大产品为主，积极推动产

品获准进入相应生产厂商供应体系，今年以来已经获得多家商用车厂商供应体系准入资

格，预计将对公司营业收入的增加产生一定促进作用；在乘用车领域，公司通过优化电池

托盘等动力系统用结构件、获取供应商准入资格，积极开拓市场；在移动医疗领域，通过

不断优化、提升产品质量，公司不断加强与体检机构、医院的合作及业务联系。 同时，公

司依托移动医疗车研制经验，为商用车厂商提供医疗车辆改造方案设计等服务，共同推

动移动医疗业务增长。

中国证券报：公司今年在移动医疗领域形成了新的业务模式。 如何看待移动医疗的

市场前景，公司又有哪些布局？

蔡琳琳：早在2020年，我们就开始研制用于移动医疗的专用车，并陆续开发了移动

CT车、移动DR车和移动核酸检测车。2022年1月，我们通过了专用车准入审查，正式向移

动医疗领域进军。 在实践过程中，我们深刻体会到，由于移动医疗车能够更快速地抵达

需要的地方，深入社区、企业等社会的“毛细血管” 中，所以它的市场需求还是比较广泛

的。 特别是在人口老龄化的趋势下，越来越多的老年人对获得更好的移动医疗资源需求

不断上升，移动医疗车可以把服务送到社区，送到老年人的楼下，把就医过程从“我去就

山”变成“山来就我” 。

中国证券报：移动医疗是“互联网+医疗” 的重要组成部分。 在智能化和信息化方

面，公司的移动医疗车有哪些特点？

蔡琳琳：移动医疗车并不是简单地把医疗设备搬到车上，在实际运用中有很多技术

难题需要解决，其中之一便是医疗数据的实时共享问题。 因此，智能化、信息化、定制化

就成为我们移动医疗车的主要发展方向。 除了移动医疗车外，我们还有配套的管理软件

和诊疗网络平台。 我们的移动医疗车上都搭载了5G信号，可以实时上传数据，专家可远

程实时会诊与读片，也可以通过互联网平台，把看诊结果推送给患者。 比如我们的5G智

能眼科巡诊车，搭建了5G智慧移动眼健康医疗平台，由“一网一车一平台两智能” 构成，

即以5G医疗专网为基础，以搭载验光仪、眼底相机等检测设备的5G智能眼科巡检车为

硬件载体，以覆盖预约、筛查、问诊、随访、宣教等业务的一体化应用平台为支撑。 此外，

我们还投资了一个医疗体检中心，为移动医疗的一条龙服务打下了基础。

紧跟产业发展趋势

中国证券报：近年来，国内商用车企持续加快出海步伐。 伴随着客户走出去，公司在

出口方面进行了哪些布局？

蔡琳琳：公司产品出口模式包括为国内整车厂商提供配套产品、经销代理及直接出

口等。 为加大出口产品数量，公司一方面进一步完善相关业务部门及人才队伍建设，并

安排业务人员考察海外目标市场环境，制定具体的海外市场开拓计划；另一方面，主动与

海外目标市场当地车企建立联系，做好直接出口业务及配套服务，为公司的海外市场拓

展工作做好示范。

目前，公司共有18项产品获得了E-Mark认证，能够匹配车企的出口需求。 上半年，

公司直接出口模式产生的营业收入虽然占公司主营业务收入的比例还只有0.74%，但营

收额同比增长190%。 我们特别关注到， 国内汽车行业正从整车出口慢慢转向零部件出

口，从组装制造向更高价值的智能化方向发展。 从通达电气的业绩也能看出，公司零部

件产品直接出口带来的营收正在增加。 目前，我们的零部件已经直接出口到了越南和泰

国市场，未来我们会继续以获取出口订单、与海外车企建立合作关系、搭建海外服务体系

等多种方式，通过拓展海外市场发展壮大。

中国证券报：眼下，各地不断推进无人驾驶公交车的试点。 您如何看待无人驾驶的

发展前景，公司有哪些布局？

蔡琳琳：无人驾驶、自动驾驶是符合新质生产力鼓励方向的，公司将结合自身优势，

在此方面探索和发力。目前无人驾驶公交车在固定的场景下，是可以进行市场化推广的。

当下，在园区和一些固定的接驳线路上，无人驾驶公交车已经上路运营了。 在类似封闭

性强或环境简单的场景中使用无人驾驶技术，能够解决很多人力问题和成本问题，符合

新质生产力的发展要求。 公司也非常重视智能驾驶技术对行业带来的影响，未来我们依

然会深耕汽车板块，面对智能网联、车路云一体化技术的发展以及无人驾驶汽车的市场

需求，我们也会将更多的力量投入到辅助驾驶、无人驾驶相关的智能化、信息化领域，以

保持公司在整个行业的技术前沿不掉队，促进公司的高质量发展。

中国证券报：您如何看待公司所在的商用车市场的发展前景？

蔡琳琳：长远来看，一方面，我国仍处于城镇化发展进程中，公交及城际客车作为公

共交通的重要组成部分，对缓解城市交通拥堵、提高城市绿色发展水平、建设和完善综合

立体交通网，具有促进作用；另一方面，实现公共领域车辆电动化替代、推动绿色出行以

及交通运输的智能化水平不断提升，是国内交通运输领域发展的重要方向。

随着城镇化发展进程的不断推进，运载工具智能化、绿色化发展的技术迭代，商用车

市场仍有较大发展空间。 短期内，在补贴政策推动下，城市公交、货车等商用车仍有一定

市场发展空间，其中，以货车为代表的其他商用车领域，为公司近年开拓的新市场方向，

整体市场规模大，有较大的拓展空间。
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用“一盏车灯” 点亮智慧交通之路

●本报记者 王婧涵

“通达电气的发展是从一盏车灯开始

的。 ” 通达电气副总经理邢冬晓告诉中国证券

报记者，“从最初的车载照明产品， 到通过内

外装饰件和控制器实现产品多元化，从持续研

发车载智能产品，到结合前沿市场需求、向移

动医疗领域进军，通达电气的发展映射出了时

代变迁，像一部微观的产业发展史。 ”

作为国内客车车载智能终端综合信息管

理系统及配套硬件和服务的龙头企业，通达电

气长期深耕车载电气产业，与国内前十大商用

车生产企业保持着长期、密切的合作关系。 随

着人工智能、大数据等技术的快速发展，通达

电气深度布局车载智能系统。随着人口老龄化

不断加剧，公司提前谋篇布局，在移动医疗等

领域持续发力，为客户提供软硬件一站式解决

方案。

从车载电气到智慧平台

“我们的第一款产品是摩托车转向灯，在

公司的初期发展阶段，我们针对公交车内外的

光源部件，从车内照明、到点阵路牌及稳定光

源的控制器，产品不断铺开，实现了多元化发

展。 ”邢冬晓表示。

最初，车载电气系列产品作为公司的支柱

产品，推出后迅速占领市场，公司也因此得以

与国内多家头部商用车生产企业建立起良好

的合作关系。 随后，通达电气紧跟市场需求和

客户步伐，开始转向信息化发展领域，涉足整

车智能控制以及信息化平台等软硬件产品。

随着物联网、移动互联网、大数据及新能

源技术在交通行业的推广，城市公共交通信息

化、智能化、新能源化程度不断提高，公共交通

运载工具智能化、绿色化水平持续提升。未来，

自动驾驶技术的发展将不再局限于单车智能，

而是更加强调车路云一体化协同。 这意味着，

在汽车智能化基础上，车端、路端和云端之间

将建立起一体化协同机制， 进行协同感知、协

同决策和协同控制。

在调研中，邢冬晓向记者介绍了通达电

气智慧交通管理云平台“通达云” 。 通过连

接车、路、场的传感器设备，平台汇聚物联设

备信息，进而构建感知网络，结合公交车运

营调度、主动安全、客流分析等多个智慧应用

功能，构建管理一张图，并将处理后的主体

分析数据依据不同角色，面向车企、行业监

管部门及市民用户，分发个性化数据，形成

数据闭环。

经过多年的技术积淀与创新发展，公司在

智慧公共交通领域取得显著成就，形成了多项

自主知识产权和核心技术产品，公交专用智能

网联系统及组件产品以卓越的性能和稳定的

质量赢得了国内外客户的广泛认可。

聚焦移动医疗场景

此外， 通达电气正积极开拓其他商用车、

工程机械及乘用车市场，并坚定推进移动医疗

业务的提前布局。

当前，积极解决医疗资源“最后一公里”

问题已成为卫生事业发展的必然趋势。随着中

国人口老龄化进程不断加速，慢性病患者数量

增加，移动医疗技术可以提供更好的慢性病管

理和健康监测，市场前景非常广阔。

在通达电气移动CT检查车内， 记者看到

了与医院CT检查间相仿的布局和专业的医疗

设备。 检查车按照规范要求，分为检测区和操

作区两部分，中间以防辐射门隔开，功能齐全

且同时保障了医生和患者的需求。

在5G智能眼科巡诊车上， 邢冬晓介绍了

移动医疗车的强大实力。 从视力、验光、眼压、

眼前段到眼底彩照及OCT （光学相干断层成

像），九成以上的眼部疾病，能在车上进行“一

条龙式” 的基础检查，最快6分钟即可完成，是

当之无愧的可移动“眼科医院” 。

“公司看到了民众寻医过程中的种种不

便， 从市场需求的角度发现了这一潜在机会，

因此将移动医疗作为公司未来业务的增长

点。 ”邢冬晓告诉记者，“特别是对老人、儿童

来说，前往医院的过程不仅耗时耗力，还面临

交叉感染的风险。因此我们希望利用现有技术

积累，通过反向而行的思路，让优质医疗资源

向患者走来。 ”

邢冬晓表示，目前，通达电气已推出一站式

CT体检服务车、5G智能眼科巡检车、5G智能综

合体检车、移动PCR实验室、救护车等一系列产

品。 随着社会老龄化的不断加剧，移动医疗的重

要性将不断凸显，市场也会变得更加广阔。

不断研发创新

多年的硬件研发、生产制造和软件开发经

验积累， 为通达电气发展移动医疗提供了基

础，同时移动医疗更高的专业门槛也要求通达

电气不断研发创新，积极对接临床意见，适应

医疗场景需求。

以眼科检查车的开发为例，在首台眼科检

查车生产出来后，专家很快指出车内眼科精密

光学仪器的减震要进行强化，供电、平稳、环境

消杀等方面仍需改进，确保整体环境更贴近现

有眼科检查就诊环境。

“移动医疗车并不是简单地将设备搬到

车上。 将高精密医疗设备与车结合，需要解决

高精密医疗设备在车上抗震、抗电磁干扰等问

题。 ”邢冬晓表示，“通过不断优化、提升产品

质量，依托移动医疗车研制经验，公司能够为

商用车厂商提供医疗车辆改造方案设计等服

务，推动公司移动医疗业务发展。 ”

同时， 通达电气还通过5G通讯技术以及

云平台的搭建，构建了用户、医生、医院及管理

单位的互联互通渠道，致力于为医患提供更加

便捷、高效的筛查、远程线上诊断等服务。

通过推动子公司广州医动医疗健康产业

有限公司参股设立的体检中心正式投入运营，

通达电气正逐步形成移动医疗车研发、 生产、

销售、应用的业务链条，以技术积累支撑移动

医疗业务发展，以业务实践为研发工作提供更

多的应用数据及支持，提高业务协同性。

邢冬晓表示， 公司计划继续开发高端妇

产检查车、骨关节健康检查车、胃肠镜移动车

等更多专业移动医疗产品。 以为大众提供更

加便捷、高效的医疗服务为目标，为国家实现

优质医疗资源下沉， 缓解医疗资源分布不均

衡等问题。

通达电气重视研发工作，研发投入稳定增

长，目前公司研发团队成员176人，上半年新

增授权专利19项，包括发明专利5项，新增著

作权登记9项；截至6月底，公司拥有有效专利

及软件著作权共计606项，其中包括发明专利

64项。

以技术创新推动基业长青

中国证券报： 公司是伴随中国公交事业

的发展而成长起来的， 请简要说明公司经历

了怎样的发展过程？

蔡琳琳：公司成立至今已有30年，发展历

程主要分为三个阶段： 第一阶段是1994年公

司成立到2003年， 公司产品主要以车载光源

为主，包括车厢照明，以及一些车载灯饰。 这

一阶段，公司从摩托车产品向照明产品转型，

一步步完善车载光源产品线； 第二阶段是

2004年到2013年，公司注意到信息化发展的

大趋势， 产品开始涉足汽车智能控制系统以

及信息化平台；第三阶段是2014年至今，公司

的产品更加丰富，发展方向更加多元，涉足客

车、商用车、乘用车等多个车型，还获批专用

车生产资质，设立了专用车事业部，为客户提

供专用车改造和定制服务。 目前，公司主要为

客户提供智慧交通软硬件一站式解决方案，

产品主要应用于大中型客车、城市公交车、物

流车等商用车。

中国证券报：前三季度，公司业绩稳步增

长。 这是如何做到的？

蔡琳琳： 我觉得主要原因是公司一直以

来秉承稳健的发展策略。 特别是，公司作为多

家国内知名商用车企的长期配套商， 与之建

立了良好的合作关系。 我们的客户主要包括

金龙汽车、宇通客车、中通客车、安凯客车、比

亚迪等客车制造厂商，大运汽车、陕汽集团等

商用车制造厂商，以及广州公交集团、深圳巴

士集团等国内各大城市公交企业等。

同时， 我们与上述客户拥有多个合作开

发项目， 并能够根据市场情况变化动态更新

和增加合作内容， 这为公司的长期稳健发展

打下了坚实的基础。 此外，公司拥有完整的产

品体系，技术研发创新能力强，快速高效个性

化定制能力突出。 比如，当前部分自动驾驶公

交车尺寸较主流公交车偏小， 要适应小型化

趋势， 就需要开发相关配套的小型化电气设

备。 为此，我们专门定制开发了符合车内空间

特点的配套产品。 这样的应变能力和服务能

力，让我们获得了客户的长期信赖。

中国证券报： 您认为通达电气30年来实

现稳步发展的原因是什么？

蔡琳琳：我觉得核心原因在于公司能够

紧跟时代发展的步伐，通过持续的技术研发

和产品更新迭代，形成了以技术和市场为导

向的研发、生产、技术支持、销售能力，不断

打磨公司的核心竞争力，这也是公司这么多

年来能够一直陪伴头部主机厂发展壮大的

根本原因。 30年来，公司始终围绕市场需求

开展产品研发，保持在细分市场的技术领先

地位， 引领国内车载电气产品的研发方向。

公司以自主研发为主， 一方面通过股权激

励、技术研发人员绩效指标与产品销售情况

挂钩等方式提高研发人员的积极性和市场

敏感度，另一方面积极与上下游企业及高校

等研究性机构合作，共同承担省市重大技术

攻关课题，突破行业技术难点和瓶颈，不断

将新的技术理论转化为有效生产力，实现科

技成果转化。

今年以来， 公司研发团队紧随行业动态

和技术趋势，将5G、大数据、云计算、人工智

能、物联网等技术与应用场景紧密结合，不断

创新和突破， 陆续完成了刹车温度监测及涉

水报警系统的研制，完成电子风扇、大流量水

泵、漏气传感器、中控屏、全液晶仪表等多款

产品新型号的开发， 以及电动塞拉门等产品

的升级等研发工作。 同时，公司软件系统及配

套硬件产品均采取高度定制化、 个性化的市

场策略，加强市场开拓。 经过30年发展，模块

化、快速定制化有效结合的研发及服务能力，

以及配套的管理体系和技术服务体系已经成

为公司的核心竞争力之一。

加快移动医疗业务布局

中国证券报：除了客车业务，公司今年在

业务布局方面有哪些新进展？

蔡琳琳：在物流车等其他商用车、工程机

械业务领域，公司以智能热管理系统、新能源

车载远程终端、电子水泵、中控屏、智能仪表、

车身控制器等六大产品为主， 积极推动产品

获准进入相应生产厂商供应体系， 今年以来

已经获得多家商用车厂商供应体系准入资

格， 预计将对公司营业收入的增加产生一定

促进作用；在乘用车领域，公司通过优化电池

托盘等动力系统用结构件、 获取供应商准入

资格，积极开拓市场；在移动医疗领域，通过

不断优化、提升产品质量，公司不断加强与体

检机构、医院的合作及业务联系。 同时，公司

依托移动医疗车研制经验， 为商用车厂商提

供医疗车辆改造方案设计等服务， 共同推动

移动医疗业务增长。

中国证券报： 公司今年在移动医疗领域

形成了新的业务模式。 如何看待移动医疗的

市场前景，公司又有哪些布局？

蔡琳琳：早在2020年，我们就开始研制用

于移动医疗的专用车，并陆续开发了移动CT

车、 移动DR车和移动核酸检测车。 2022年1

月，我们通过了专用车准入审查，正式向移动

医疗领域进军。 在实践过程中，我们深刻体会

到， 由于移动医疗车能够更快速地抵达需要

的地方， 深入社区、 企业等社会的 “毛细血

管” 中，所以它的市场需求还是比较广泛的。

特别是在人口老龄化的趋势下， 越来越多的

老年人对获得更好的移动医疗资源需求不断

上升，移动医疗车可以把服务送到社区，送到

老年人的楼下，把就医过程从“我去就山” 变

成“山来就我” 。

中国证券报： 移动医疗是 “互联网+医

疗” 的重要组成部分。 在智能化和信息化方

面，公司的移动医疗车有哪些特点？

蔡琳琳： 移动医疗车并不是简单地把医

疗设备搬到车上， 在实际运用中有很多技术

难题需要解决， 其中之一便是医疗数据的实

时共享问题。 因此，智能化、信息化、定制化就

成为我们移动医疗车的主要发展方向。 除了

移动医疗车外， 我们还有配套的管理软件和

诊疗网络平台。 我们的移动医疗车上都搭载

了5G信号，可以实时上传数据，专家可远程实

时会诊与读片，也可以通过互联网平台，把看

诊结果推送给患者。 比如我们的5G智能眼科

巡诊车，搭建了5G智慧移动眼健康医疗平台，

由“一网一车一平台两智能”构成，即以5G医

疗专网为基础，以搭载验光仪、眼底相机等检

测设备的5G智能眼科巡检车为硬件载体，以

覆盖预约、筛查、问诊、随访、宣教等业务的一

体化应用平台为支撑。 此外，我们还投资了一

个医疗体检中心， 为移动医疗的一条龙服务

打下了基础。

紧跟产业发展趋势

中国证券报：近年来，国内商用车企持续

加快出海步伐。 伴随着客户走出去，公司在出

口方面进行了哪些布局？

蔡琳琳： 公司产品出口模式包括为国内

整车厂商提供配套产品、 经销代理及直接出

口等。 为加大出口产品数量，公司一方面进一

步完善相关业务部门及人才队伍建设， 并安

排业务人员考察海外目标市场环境， 制定具

体的海外市场开拓计划；另一方面，主动与海

外目标市场当地车企建立联系， 做好直接出

口业务及配套服务， 为公司的海外市场拓展

工作做好示范。

目前 ， 公司 共有 18项产品获得 了

E-Mark认证，能够匹配车企的出口需求。 上

半年， 公司直接出口模式产生的营业收入虽

然占公司主营业务收入的比例还只有

0.74%，但营收额同比增长190%。 我们特别

关注到， 国内汽车行业正从整车出口慢慢转

向零部件出口， 从组装制造向更高价值的智

能化方向发展。从通达电气的业绩也能看出，

公司零部件产品直接出口带来的营收正在增

加。目前，我们的零部件已经直接出口到了越

南和泰国市场， 未来我们会继续以获取出口

订单、与海外车企建立合作关系、搭建海外服

务体系等多种方式， 通过拓展海外市场发展

壮大。

中国证券报：眼下，各地不断推进无人驾

驶公交车的试点。 您如何看待无人驾驶的发

展前景，公司有哪些布局？

蔡琳琳：无人驾驶、自动驾驶是符合新质

生产力鼓励方向的，公司将结合自身优势，在

此方面探索和发力。 目前无人驾驶公交车在

固定的场景下，是可以进行市场化推广的。 当

下，在园区和一些固定的接驳线路上，无人驾

驶公交车已经上路运营了。 在类似封闭性强

或环境简单的场景中使用无人驾驶技术，能

够解决很多人力问题和成本问题， 符合新质

生产力的发展要求。 公司也非常重视智能驾

驶技术对行业带来的影响， 未来我们依然会

深耕汽车板块，面对智能网联、车路云一体化

技术的发展以及无人驾驶汽车的市场需求，

我们也会将更多的力量投入到辅助驾驶、无

人驾驶相关的智能化、信息化领域，以保持公

司在整个行业的技术前沿不掉队， 促进公司

的高质量发展。

中国证券报： 您如何看待公司所在的商

用车市场的发展前景？

蔡琳琳：长远来看，一方面，我国仍处于

城镇化发展进程中， 公交及城际客车作为公

共交通的重要组成部分， 对缓解城市交通拥

堵、提高城市绿色发展水平、建设和完善综合

立体交通网，具有促进作用；另一方面，实现

公共领域车辆电动化替代、 推动绿色出行以

及交通运输的智能化水平不断提升， 是国内

交通运输领域发展的重要方向。

随着城镇化发展进程的不断推进， 运载

工具智能化、绿色化发展的技术迭代，商用车

市场仍有较大发展空间。 短期内，在补贴政策

推动下，城市公交、货车等商用车仍有一定市

场发展空间，其中，以货车为代表的其他商用

车领域，为公司近年开拓的新市场方向，整体

市场规模大，有较大的拓展空间。

2024年，智慧交通行业龙头通达电气迎来成立30

周年。 30年来，通达电气从车灯到车载IT电气集成，深

耕智慧交通软硬件一站式解决方案服务， 通过不断技

术创新，实现了可持续发展。 前三季度，公司实现营收

4.08亿元，同比增长9.96%；净利润1670万元，同比增

长541.09%。 第三季度，公司营收环比增24.39%，扣非

净利润环比增126.18%，发展趋势持续向好。

近日， 通达电气总经理蔡琳琳在接受中国证券报

记者专访时表示，公司将紧跟智能化、绿色化发展的趋

势，以快速定制化研发和服务能力，以及配套的管理体

系和技术服务体系为支撑， 持续增强核心竞争力。 同

时， 公司将以创新的业务模式， 推动移动医疗领域布

局，打造“第二增长曲线” 。

通达电气总经理蔡琳琳：

紧跟趋势创新推动 打造“第二增长曲线”

●本报记者 任明杰 王婧涵

▲

通达电气5G移动CT检查车

▲通达电气公司大楼 本报记者 王婧涵 摄


